

PLANETA



PARA SABER

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) advirtió que unos 2.800 millones de personas podrían verse expuestos a olas de calor si no se frena el actual calentamiento global.

PARA PENSAR

“No seremos capaces de alcanzar la neutralidad climática si no preservamos nuestros ecosistemas”

Virginijus Sinkevicius
Comisario europeo de Medioambiente



MARVIN DEL CID/ARCHIVO



Plantaciones de aguacate en Sierra de Bahoruco.

Se cumplen tres años sin el rescate de varios parques nacionales

● En 2020 el gobierno dijo que recuperaría cuatro importantes áreas protegidas del país

Marvin del Cid

SD. En diciembre de 2020, el entonces ministro de Medio Ambiente, Orlando Jorge Mera, en una entrevista exclusiva para Diario Libre anunciaba la intervención en cuatro parques nacionales: Valle Nuevo, Sierra de Bahoruco, Los Haitises y la reincorporación al Sistema Nacional de Áreas Protegidas (Sinap) del parque nacional Manolo Tavárez.

Jorge Mera garantizó para 2021 la solución del conflicto ambiental de Valle Nuevo (tanto en Constanza como en San José de Ocoa) y el fin del cultivo de aguacate en la zona protegida de la Sierra de Bahoruco, eliminación del conuquismo en Los Haitises en el primer trimestre de ese mismo año y para enero un decreto presidencial restableciendo el parque Manolo Tavárez Justo.

Un año y medio después, el 5 de junio de 2022, la Coalición para la Defensa de las Áreas Protegidas, en el día mundial del Medio Ambiente, enviaba una comunicación a los medios donde señalaban la “situación calamitosa” que afectaba a

numerosas áreas protegidas, incluyendo Parques Nacionales, Reservas Científicas, Refugios de Vida Silvestre y Monumentos Naturales. Puestos de control, administradores y guardaparques se encontraban desatendidos y en estado precario.

Según la agrupación ambiental, a pesar de la intención declarada por el presidente Luis Abinader, quien había creado el Parque Nacional Loma Siete Picos y otras áreas protegidas, estas estaban atravesando uno de los momentos más críticos

de su historia. Esto debido a que la gestión de Medio Ambiente se había centrado en soluciones superficiales o mediáticas, en lugar de abordar las graves amenazas que ponían en riesgo el patrimonio natural más importante del país. Al siguiente día Orlando Jorge Mera fue asesinado en su despacho.

La situación en 2023

Casi un año después del asesinato de Jorge Mera y con Miguel Ceara Hatton como ministro de Medio

Ambiente desde julio de 2022, la Coalición para la Defensa de las Áreas Protegidas y el Ministerio de Medio Ambiente realizaron un encuentro-taller de dos días con el propósito de consensuar un plan de acción para la preservación y restauración del Sistema Nacional de Áreas Protegidas (Sinap), además de analizar los planes oficiales de reforestación y restauración ecológica de cuencas priorizadas a nivel nacional.

Los ambientalistas presentaron un diagnóstico crítico sobre la realidad de las áreas protegidas y ecosistemas frágiles, incluyendo propuestas puntuales para mejorar el manejo y salvaguarda del patrimonio natural del país.

Sobre los parques

En el caso del parque nacional Manolo Tavárez Justo, no se ha emitido decreto presidencial para incorporarlo de nuevo al Sinap. Se recuerda que el Tribunal Constitucional anuló el decreto tras determinar que la ordenanza no consideraba las comunidades que allí habitan.

En mayo de 2023 el gobierno ejecutó una intervención militar en el Parque Nacional Los Haitises para detener toda actividad dentro de sus límites. Hasta la fecha, y según imágenes de satélite, el avance de la agricultura se ha detenido.

En el caso de Valle Nuevo, el lindero sur del parque, sigue siendo utilizado para agricultura de ciclo corto y plantaciones de aguacate, aunque se han hecho algunas intervenciones. Aún no se ha reubicado a los campesinos fuera de los límites. En el lindero norte, correspondiente al municipio de Constanza, el actual gobierno indemnizó con millones de pesos a los ocupantes ilegales que fueron desalojados en el gobierno anterior, entre críticas de ambientalistas y sociedad civil.

En la Sierra de Bahoruco se trabaja la construcción y remozamiento de casetas de control y de guardaparques en diferentes puntos del parque. La agricultura, en especial las plantaciones de aguacate, siguen dentro de los límites del área protegida, sin una fecha de intervención. ●

Hablando con el pediatra

Marcos Díaz Guillén

Actualización en la vacunación contra el neumococo

Nuestros niños se merecen que cuidemos de su salud, que es lo mismo que cuidar el futuro del país. Y una manera de hacerlo es actualizando el esquema de vacunación contra el neumococo, una bacteria responsable de neumonías y meningitis y de la enfermedad invasiva neumocócica, que puede complicarse con artritis, osteomielitis, celulitis y endocarditis.

En los EE.UU., Europa y en países con menor desarrollo, se está implementando un esquema de vacunación contra el neumococo que deja atrás vacunas que fueron muy buenas, pero que en la actualidad están siendo sustituidas por otras con mayor cobertura.

Los Centros para el Control de Enfermedades (CDC) de los EE.UU. recomiendan el uso de las vacunas conjugadas de 15 y 20 valencias o serotipos, en un esquema actualizado contra el neumococo. Para aquellos niños que previamente han recibido la vacuna 13 Valente (PCV-13), su esquema vacunal podría ser completado con la vacuna 15 Valente (PCV-15) o la PCV-20, sin necesidad de tener que comenzar de nuevo su vacunación con estas últimas.

Los niños con condiciones de alto riesgo: a los que por alguna razón se les extirpó el bazo, asmáticos, diabéticos, falcémicos, cardiopatías o enfermedades renales crónicas, podrían necesitar algunas dosis adicionales de la vacuna PCV-20 o la Pneumo-23 (PPSV-23) si han cumplido los dos años de edad y su esquema de vacunación no

incluyó al menos una dosis con la vacuna PCV-20. Es un esquema mucho más seguro para evitar la enfermedad neumocócica, pero que amerita de una voluntad política en los distintos ministerios de salud del mundo. Sin dejar de reconocer que, debido a circunstancias o condiciones particulares, las guías para vacunar contra el neumococo o cualquier otra enfermedad pueden diferir de un país a otro.

La enfermedad neumocócica se transmite cuando una persona infectada tose o estornuda cerca de otra persona. Sin embargo, muchos niños alojan la bacteria en su garganta y nariz sin presentar molestias, aparentemente sanos, contagiando a otros niños y a personas muy cercanas como pueden ser sus propios padres, hermanos menores y abuelos. De ahí la importancia de que nuestros niños y adultos sean vacunados y protegidos correctamente contra el neumococo, sin olvidar completar el programa de vacunación primaria contra las demás enfermedades que conocemos y que podemos prevenir con otras vacunas. Recordemos, que la prevención de enfermedades en salud pública es la meta a aspirar, porque la curación, además de muy cara, podría nunca llegar. ●

El autor es pediatra. Puede hacer sus preguntas por email a marcosdiazguillen@gmail.com

